

# Blas Infante, hombre y memoria

# U

n profundo demócrata. Ésta es quizá la definición que se ajusta con mayor precisión a la polifacética figura de

Blas Infante. Considerado "Padre de la Patria Andaluza", como reconoció oficialmente el Parlamento andaluz en 1983, y veinte años más tarde el Congreso de los Diputados, este mes de julio se cumple el 125 aniversario de su nacimiento, motivo por el que el Consejo de Gobierno de la Junta de Andalucía declaró 2010 "Año de Blas Infante". *Andalucía en la Historia* ha publicado con anterioridad una extensa biografía del intelectual y una crónica de su vil asesinato. Pero nuestra vocación por difundir la historia andaluza no nos permite dejar pasar la efeméride sin recordarle de la mejor manera de la que somos capaces: dejando hablar a los especialistas, pero pidiéndoles que hagan un esfuerzo de divulgación y síntesis.

Notario, ateneísta, historiador, antropólogo, musicólogo, político, intelectual y escritor. Blas In-

fante fue un hombre de letras, pero también un hombre de acción que reivindicó los derechos de los andaluces y luchó por hacer realidad el sueño, "el ideal" utilizando sus palabras, de que Andalucía tuviese un Estatuto de Autonomía, sin salirse de la legalidad dictada por la Constitución Republicana de 1931. Se trataba de que Andalucía agarrase con sus manos las riendas de su destino para poder iniciar el duro camino de hacer frente a sus verdaderos retos: erradicar el hambre, eliminar el analfabetismo, realizar la reforma agraria y lograr la justicia social.

A finales de junio de 1936, gracias a su empeño, el Estatuto de Autonomía de Andalucía parecía tener por fin el camino expedito o, al menos, muy bien trazado. Faltaba tan sólo la aprobación definitiva del texto en asamblea de representantes de la clase política, fijada para el último domingo de septiembre de 1936, y su validación por el pueblo andaluz en un referéndum previsto para finales de ese mismo año. Pero la Guerra Civil y su fusilamiento truncaron todo el proceso.

Poco antes de morir, Blas Infante obtuvo un cierto reconocimiento institucional, ya que fue nombrado presidente de honor de la Asamblea pro Estatuto de la Junta Regional organizadora del proceso estatutario. Pero el franquismo hizo todo lo que pudo por desacreditar su figura. Muchas han sido desde entonces las voces que han clamado

por recuperar su memoria. Queremos dejar constancia en estas breves páginas de algunas de ellas:

- **Perfil humano y vital de Blas Infante**  
*por Juan Antonio Lacomba* 4-5
- **Nuestra identidad hecha persona. Redescubriendo a Blas Infante**  
*por Manuel Ruíz Romero* 8-9
- **Cultura y educación en Blas Infante**  
*por Manuel Híjano del Río* 10-11
- **Blas Infante, notario de la economía andaluza**  
*por Carlos Arenas Posadas* 12-13
- **Federalismo y confederalismo: Blas Infante, Proudhon y Pi i Margall**  
*por José Acosta Sánchez* 14-15
- **La familia de Blas Infante después de su asesinato**  
*por Antonio Ramos Espejo* 16-17
- **Villa Alegría, la Casa de todos los andaluces**  
*por Alberto Egea Fernández-Montesinos* 18-19
- **Otros andalucistas históricos**  
*por José Antonio González Alcantud* 20-22

